

Francisco de la Torre. Alcalde de Málaga

# “El mayor elemento de transformación de Málaga son las obras en los barrios”

A punto de cumplir diez años al frente de la Alcaldía de Málaga critica la “falta de cariño” de la Junta de Andalucía con la ciudad y señala como su mayor frustración no haber logrado avances en la descentralización

Sebastián Sánchez / MÁLAGA

–Diez años como alcalde de Málaga. ¿Cómo recuerda el día en que a Celia Villalobos la nombran ministra de Sanidad y es usted el que tiene que ocupar el sillón?

–Celia me comunicó en una conversación que tuvimos en este despacho [el de Alcaldía] el ofrecimiento que le hizo el presidente del Gobierno, que lo aceptaba y que siguiendo los pasos me correspondía ocupar la Alcaldía. Así de simple.

–¿Qué le dijo su mujer cuando llegó a casa?

–Es evidente que suponía más responsabilidad de la que tenía. Mi mujer sabía que si ya dedicaba mucho tiempo al Ayuntamiento le iba a dedicar más. Algún comentario de ese tipo me hizo.

–¿Alguna vez pensó en que llegaría a ocupar el sillón?

–Alguna alusión me hizo alguna

## DEFINICIÓN

“Ser alcalde no me ha cambiado mi forma de ser; el político siempre tiene que ser un ciudadano más, tiene que verse como un servidor”

vez Celia, pero no es un tema que estuviese en mis previsiones. No digo que me fuese indiferente pero no me preocupaba. He de reconocer que es lo que más satisfacciones me ha proporcionado.

–¿Cómo fue pasar de ser concejal de Urbanismo a alcalde?

–En el tema personal no he cambiado mi forma de ser. Así es como soy y entiendo que el político, sea como concejal de Urbanismo o alcalde, siempre tiene que ser un ciudadano más. Y si tienes esa visión de la política no hay diferencia. Aunque tienes más responsabilidades.

–¿La gente que le llamaba Paco de la Torre lo sigue haciendo?

–Sí. Sólo que algunos añaden lo de alcalde. Mi mujer a veces gasta la broma de que cuando me llaman por mi nombre estoy despistado y entonces lo que hacen es llamarme alcalde. Saben que de esa manera



Francisco de la Torre, durante la entrevista.

FOTOGRAFÍAS: JAVIER ALBIÑANA

respondo con más seguridad que si me dicen Paco.

–¿Le fue difícil romper con su perfil técnico? ¿Cómo fue eso de acercarse a la gente?

–Había una visión incompleta de mi personalidad, porque en mi etapa de diputado y presidente de UCD había tenido un contacto muy cercano con la gente. A mí no es que no me cueste, es que me encanta el contacto con la gente, no entiendo la política sin eso.

–Usted tuvo poca tregua para saborear el cargo. Apenas unos me-

ses después, ETA asesinó a José María Martín Carpena.

–Fueron dos meses escasos. Fue el momento más duro, más triste de toda esta etapa y fue recién llegado. Me marcó. No lo olvidaré jamás, no sólo por la impresión sino también por el dolor inmenso de perder a un compañero de una manera tal vil. Son asesinatos que el terrorismo hace sin ninguna razón, que hace por el simple hecho de existir como concejal del PP. Fue el mismo comando que se llevó a mi cuña-

do poco después en Granada.

–¿Qué tiene que ver la Málaga de hoy con la de 2000?

–Sobre lo hecho en los años anteriores, en la Málaga del siglo XXI hemos conseguido un avance en todos los objetivos estratégicos de la ciudad. Hemos dado avances como la ampliación del PTA, de la Universidad... Esta Málaga existe más en Europa, está en vanguardia en materia de conocimiento. Hay que destacar que haya empresas nacionales, multinacionales y locales en una reali-

dad como el Malaga Valley. Y todo eso está hecho.

–¿En qué pondría el acento?

–Me gustaría señalar que en estos años hemos hecho algo que es suma de muchas obras, aparentemente pequeñas, repartidas en el conjunto de barrios y distritos, que han articulado la ciudad. Es quizá el elemento más importante de transformación de la ciudad. Y otro elemento a destacar es que Málaga es ahora una ciudad más consciente del avance efectuado. Su autoestima es mayor ahora, tiene más confianza en su potencialidad.

–Con el AVE, el Museo Picasso, la nueva terminal del aeropuerto... ¿Cuál debe ser el nuevo referente de Málaga?

–Lamento que desde las administraciones falte una reflexión con planificación seria con el ferrocarril de la costa. Recuerdo cuando Chaves, en 2004, hablaba del proyecto y seis años después no se ha

## NOMBRE

“Cuando me llaman por mi nombre estoy despistado y lo que hacen es llamarme alcalde; saben que de esa manera respondo”

avanzando nada. No hay ideas claras, no se sabe qué hacer con el Cercanías, ni se plantean llevarlo al centro aprovechando la obra del Metro, e incluso ver qué pasa hacia la zona oriental. Hace falta un plan intermodal de transportes actualizado. Y la nueva ronda este. Nosotros la dibujamos en el Plan General. Pero la ciudad tiene que abordar, en el marco del PGOU, las nuevas centralidades y la rehabilitación del centro. Pero el gran reto pendiente de la sociedad de hoy es la educación y la innovación y ahí querría que Málaga pudiera tener ese plus de calidad.

–E imagino que usted suma a todo eso la descentralización...

–Para poder hacer todo eso tenemos que tener más capacidad y presupuesto y en eso la descentralización es fundamental. Una de mis frustraciones en estos años es el nulo avance en la descentraliza-

ción. No hemos conseguido que desde la Junta se haya dado una sola competencia a los ayuntamientos, en tantísimas materias que retiene indebidamente. Es que son competencias que no debían seguir un minuto más en Sevilla.

**-Algunos resumen buena parte de su gestión en la peatonalización de la calle Larios y la rehabilitación del Parque. ¿Son las obras de las que está más orgulloso?**

-De ellas me siento muy orgulloso, pero hay otras. Conseguir que el ferrocarril llegase soterrado fue muy importante. También me llena de satisfacción la rehabilitación del Palacio de Villalón y Tabacalera y el Palacio de Ferias.

**-Manuel Marmolejo dimitió como concejal por adjudicar contratos a su cuñado; el distrito de Churrina y Campanillas dio obras a un antiguo interventor del PP; la concejal de El Palo participó en la aprobación de ayudas a la asociación que ella misma presidía...**

-Cada una de esas situaciones ha tenido su aclaración y respuesta. Marmolejo dimitió; en Campanillas el tema quedó perfectamente claro y no se adjudicaban obras por razón de ninguna militancia, y lo de El Palo quedó claro que las adjudicaciones no son del distrito sino de la Junta de Gobierno. Lo que pasa es la que la oposición trata de amplificar este tipo de situaciones.

**-En este periplo, la tensión ha marcado sus relaciones con otras administraciones, en especial con la Junta de Andalucía. ¿Málaga ha logrado menos de lo que se merece?**

-Se analizó con la Junta un listado de 50 proyectos para financiar con Feder. Pero cuando llegaron las elecciones autonómicas, se acabó. ¿Qué es lo que ha pasado? ¿Se nos ha engañado? No ha habido el menor interés. La palabra que pondría es insensibilidad. Pero en el tema de los fondos europeos ha faltado juego limpio y en el Plan General ha faltado colaboración. Además, no se cumplió lo previsto, que era la aprobación definitiva del documento, aunque de manera parcial.

**-¿Cree que hay interés por hacerle la puñeta de cara a las elecciones?**

-Si hacen la puñeta se la hacen a Málaga. La sensación que tengo es que la postura que tomaron en el PGOU no tiene justificación. Lo que traté en ese momento es que no se crease una crisis institucional. Estaban buscando una desestabilización en las relaciones entre el Ayuntamiento y la Junta. Dieron el argumento de la inseguridad jurídica para echar para atrás el plan, pero eran ganas de presionar en temas como Arraijnal y otras cuestiones forzadas en el Potaum. Y sin favorecer a la ciudad. No le importa perjudicar a la ciudad.

**-¿Si el alcalde fuese del PSOE la situación sería distinta?**



El alcalde posa delante del cuadro 'Colón. La religión comprende al genio'.

#### MARTÍN CARPENA

” Su asesinato fue el momento más duro; me marcó, no sólo por la impresión sino también por el dolor de perder un compañero”



#### TENSIÓN

” Con el PGOU estaban buscando la desestabilización en las relaciones entre el Ayuntamiento y la Junta”

-Por experiencia, con Pedro Aparicio la Junta tampoco tuvo ninguna posición de especial afecto con Málaga. Me extrañó que tardase tantos años en darse cuenta de que Málaga era el sitio más idóneo para hacer una apuesta tecnológica. No es hasta finales de los 80 cuando empieza a mover el PTA. Y qué casualidad que cuando abre el de Málaga es cuando se abre el de Sevilla. ¡Qué casualidad!

**-¿Existe agravio?**

-Existe desconocimiento desde Sevilla de la potencialidad de Málaga. No lo veo tanto como una cuestión de color político, que sería muy grave. Prefiero pensar que hay un desconocimiento y una falta de sensibilidad hacia uno de los espacios más dinámicos de Andalucía. ¿Qué hubiera pasado con la provincia si hubiera tenido una autonomía uniprovincial? ¿Cómo le hubiera ido? Vamos a tratar de que la diferencia sea la menos posible.

**-Usted va a ser cabeza de cartel del PP en las elecciones de 2011. ¿Qué percepciones tiene a un año vista?**

-Tengo un sentimiento de responsabilidad por el momento que vive España. Y gran ilusión, porque tengo la sensación de afecto de la gente. Me hace ilusión ser capaz de enfrentarme a ese reto de gobernar y llevar adelante el Ayuntamiento en estos momentos tan duros económicamente. Seguiremos en la línea de hacer presupuestos creíbles, que se cumplen y añadiremos a ello el que se acaben nuevas cosas, que es lo complicado. Van a ser años muy bonitos y hermosos.

**-La pasada semana Antonio Cordero aseguraba que era usted el mejor alcalde de Málaga desde la época de los Reyes Católicos y que tiene cuerda para rato. ¿Qué opina de ello?**

-Antonio Cordero exagera un poco con ese elogio, se ha dejado llevar por el afecto. Le agradezco esas palabras, pero me parece que es una cierta exageración.

**-¿Tiene un alcalde preferido?**

-No me conozco la historia de todos los alcaldes pero hubo uno que impulsó bastante cosas en una España complicada, en una etapa no plenamente democrática, con la dictadura de Primo de Rivera. José Gálvez. Me parece que es un hombre que es digno de ser mencionado.

**-¿Se imagina al frente de la Alcaldía otros diez años más?**

-Qué pregunta. No puedo contestar... No me muevo por deseos. No tengo ningún deseo personal de estar hasta un año tan avanzado. Ahora toca hablar de 2011, porque de cara a después primero tienen que hablar los ciudadanos. No me corresponde hablar de eso en este momento. Me siento muy bien, con fuerza y salud, pero hay que hablar de los periodos en los que hablan los ciudadanos. Después de 2011 hablaremos.